

Las suscripciones son por **pagos anticipados**. Madrid, pesetas 1'50 al mes; provincias, pesetas 5 trimestre pagando en la Administración, y pesetas 5'50 por medio de comisionado; extranjero y Antillas, pesetas 12 trimestre. Filipinas, pesetas 15, y países fuera de la unión postal, pesetas 18. Número suelto, 5 céntimos de peseta.

MADRID

Sábado 14 de Julio de 1888.

Suscripciones a este periódico: En todas las librerías de Madrid y provincias, y en la Administración, calle de San Gregorio, num. 8, donde también se reciben anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. La correspondencia debe dirigirse al Administrador D. MANUEL R. PASTRANA

Núm. 3.026

El Manifiesto de la Liga Agraria.

Este documento, que ayer se hizo público, y del que dan varios periódicos extractos más ó menos extensos, aparece solamente firmado por el Sr. Bayo, como presidente de la Liga, y por delegación al efecto otorgada por sus compañeros de junta directiva.

El Manifiesto responde al propósito sin duda alguna honrado de la Liga Agraria, de señalar aquella serie de medidas en lo económico y administrativo, que á juicio suyo han de aliviar los tributos, mejorar la suerte del contribuyente y levantar las iniciativas del país trabajador.

Bajo este punto de vista, como obra de propaganda, de impulso y de exposición de ideas, el Manifiesto es digno de ser leído con atención, no sólo por el país, sino por todos los hombres de gobierno, que más que nadie están necesitados de oír con cuidado todas las opiniones respetables.

En otro orden de consideraciones, el Manifiesto de la Liga Agraria, al lado de cosas razonables, contiene evidentes exageraciones; y en algún detalle errores de cuantía, como cuando dice que los presupuestos generales del Estado se han discutido por los esfuerzos de dignísimos representantes de la Liga, lo cual no es exacto; pues consta á todo el mundo, que no sólo la rebaja en la contribución territorial, la rectificación de las cartillas evaluativas, la rebaja en los consumos y la reducción por la cifra de 10 á 11 millones en los gastos, es obra del gobierno, sino que la discusión del presupuesto se debe á su firmeza y resolución, por cierto apenas creída por nadie.

Ya hemos dicho varias veces, aparte de esto, que nosotros, si bien veíamos posible y necesaria la obra de las economías, aunque no en la cifra de 77 millones de pesetas, pedida de un golpe por los señores de la Liga, no teníamos convencimiento sobre la bondad de la elevación arancelaria, por la sencilla razón de que nuestros aranceles son evidentemente protectores; no en la medida que deseamos opiniones determinadas; pero que son protectores no lo puede negar nadie que tenga amor á la justicia.

El Sr. Bayo explica con claridad y con tonos de energía en el documento que nos ocupa—por cierto muy bien escrito,—el origen de la Liga; y cómo los gritos del país, han penetrado al fin hasta en los corazones más refractarios.

«Anteponíamos á todo—dice—el plantamiento de profundas y radicales economías en la administración; la desaparición de los consumos para el Tesoro, dejando este recurso única y exclusivamente para los municipios; la exacción de aquellos en las fronteras sobre los alcoholes y petróleos, trigos, harinas y carnes que se importasen y cuyo producto, debiendo subir á más de 120 millones de pesetas, compensaba con gran exceso los 93 millones que perdía el gobierno al abandonar los mismos derechos en su interior.»

El Sr. Bayo constantemente prevenido contra el gobierno y contra la mayoría liberal, en su escrito, aunque haciéndolo con cierta repugnancia y regateando el conseguido, al fin declara, que el gobierno ha dado preferencia en esta legislación, sobre las cuestiones políticas, á los asuntos económicos; y que aunque poco, beneficio es el que se deduce de la rebaja de la contribución territorial y de consumos; deplorando el Sr. Bayo—lo cual nos parece un poco jactancioso—que el ministro de Hacienda haya alterado el pensamiento que sobre alcoholes le sugirió la Liga Agraria.

El Manifiesto, después de mostrar esperanzas por el terreno alcanzado, anuncia una nueva reunión general de la Liga Agraria para el mes de Diciembre, y exhorta á los pueblos á que lleven al seno de las corporaciones locales representantes de sus ideas y aspiraciones.

Por último, hemos visto una idea en el Manifiesto suscrita por el Sr. Bayo, que es, entre todas, la que en nuestro concepto es más razonable y refleja mejor el sentido de la realidad, que es aquella idea encaminada á decir «que no han sido estériles los esfuerzos de la Liga Agraria; y que si bien son ciertos los males de la agricultura, bábase por experiencia que toda clase de males, cuando son antiguos, no se corrigen en un día, ni menos alcanzan de pronto el remedio salvador que los extirpe.»

Palabras verdaderamente sensatas; pero que debían pensar más eficazmente en el ánimo de los dignos miembros de la Liga Agraria para que se hagan cargo de las inmensas dificultades de todo gobierno que tiene que luchar con los intereses creados.

En el Manifiesto, además, encontramos otra deficiencia, y es la de no señalar con precisión los departamentos ministeriales y los organismos en que puede obtenerse más caudal de economías, pues en esto, en el alivio de los tributos al agricultor y en una administración cada día más celosa, sencilla y recta, es en lo que pensamos nosotros que está el remedio.

Los carlistas.—Expulsiones del partido.

El *Siglo Futuro* publica anoche una carta del secretario de D. Carlos en que se le expulsa del partido carlista.

Hé aquí uno de los párrafos:

«Considera S.... semejante adhesión como una prueba indudable de que el *Siglo Futuro* se desentende de todas las carifosas advertencias y amonestaciones privadas con que ha sido prevenido por la incansable sociedad del B..., y me manda notifique á Vd. y á *El Correo Catalán*, para que éste lo haga saber á los leales, que el *Siglo Futuro* queda expulsado de nuestra comunión, como rebelde y como excitador á la rebelión.»

Ha dado la casualidad de que la expulsión decretada por D. Carlos ha cogido fuera de Madrid al Sr. Noceda; pero ya le han mandado la carta y es seguro que no la dejará sin contestación.

Pero todavía *El Siglo Futuro* puede darse por satisfecho, que al fin y al cabo el Señor le trata con relativa blandura.

Veas el no. y consuélese, de qué manera tan suave lanza el partido á los periódicos *El Semanario de Figueras*, *Integrista*, *Norte Catalán*, *Semanario de Tortosa*, *Semanario de La Bisbal*, *Dogma y Razon*, *Verdad*, *Eco de Queralt* y *Diario de Lérida*, por haber protestado contra la exclusión de *El Tradicionalista*.

Se trata de otra carta dirigida por el señor Meigar, en nombre de D. Carlos, al periódico *El Correo Catalán*, y que este periódico publica en el número llegado hoy á Madrid.

Hé aquí cómo concluye:

«Ordena S.... que declare usted á las publicaciones arriba mencionadas excluidas de nuestra comunión como indignas de servir á nuestra Santa Causa, como perturbadoras, rebeldes y excitadoras, con males artes, á la desobediencia.»

Por disposición de S.... doy traslado de la presente comunicación al director de *El Correo Catalán*, con objeto de que aparezca en las columnas de este periódico y sepan los fieles catalanes que deben dirigir sus esfuerzos á extirpar de nuestro campo la semilla de discordia sembrada por los periódicos expulsados.»

En el Parlamento inglés.

Lord Knitsford y la insurrección del Zululand.—Discordias entre los sucesores de O'Connell.—Grave yerro cometido por Inglaterra.—O'Donnell versus Walter, ó el *Times* y Mr. Parnell.—El rey no coronado de Irlanda.—Apelación de Mr. Parnell al Parlamento.—Fin de la legislación.—Anuncios de la repertura de las Cámaras.—La degollación de los inocentes.

Lord Knitsford ha dado á conocer en la Alta Cámara inglesa la situación de los ingleses en el Zululand, á que aluden con insistencia los telegramas en estos últimos días. El Zululand ó Tierra de los Zulú, ha sido anexionado recientemente á la Gran Bretaña. Al apoderarse del país ocupado por los antiguos súbditos de Cetivayo, Inglaterra ha cometido el error de reemplazar al sucesor de este último, Dinizulu, por Uchibepu, que es enemigo suyo y que no se distingue por su fidelidad á Inglaterra. Como era de esperar, no tardaron en encitarse querrelas y riñas entre los partidarios de Dinizulu y los fieles de Uchibepu.

Intervinieron las autoridades inglesas sin lograr atraerse ninguna de las fracciones contendientes, que se han sublevado cada una por su lado, poniendo en abierta rebelión contra los ingleses á toda la población indígena y apoyados tal vez secretamente, ya por el gobierno de Transvaal ó por el mismo gobierno portugués, aunque esto es lo menos probable. La revuelta, que en su principio pareció cosa baladí, cobra cada día mayor importancia, lo cual ha obligado al gobierno inglés á enviar nuevos refuerzos á fin de reparar el yerro cometido sin verse en el caso de sostener una guerra colonial que podría ser causa de graves complicaciones.

El proceso entre el *Times* y M. O'Donnell, cuyo desenlace, de que oportunamente hemos dado cuenta, ha defraudado las esperanzas de gran parte del público, tendrá todavía epílogo, ya ante la Cámara de los Comunes ó ante los tribunales de justicia. M. Parnell, el rey no coronado de Irlanda, como generalmente se le llama, el partido nacionalista que acudilla y el partido liberal que le apoya, no pueden que dar bajo las graves acusaciones formuladas por el más importante de los periódicos ingleses en una serie de artículos que han tenido gran resonancia.

M. Parnell, merced á una maniobra legal á que desde luego se prestó O'Donnell, no ha sido llamado á declarar como testigo en un proceso en que el principal acusado era él. No ha podido, por tanto, sino excusarse de los graves cargos que contra él resultan, si fuera autor de las cartas presentadas por el *Times*, cartas que le presentan como instigador y cómplice de los asesinatos de lord Cavendish y de Mr. Thomas Burke, ocurridos en el Phoenix Park de Dublin en Mayo de 1882.

Díjose noticia por primera vez de estas cartas en Abril del año pasado, y justo es decir que desde su primera aparición negó M. Parnell que fueran suyas.

No pudiendo ahora formular análoga protesta ante los tribunales, por no ser llamado á declarar, se ha valido de un carácter de miembro del Parlamento para negar en plena Cámara con toda solemnidad, y pidiendo el nombramiento de una comisión parlamentaria, que las cartas en cuestión le pertenecieran. Pero sus declaraciones actuales no concuerdan enteramente con las que hizo en 1887 ni ha tratado siquiera de demandar por difamación al periódico, que según él dice, le ha calumniado tan gravemente, siendo así que éste ha mantenido siempre sus afirmaciones comprobándose á probarlas en caso necesario.

La cuestión ha tomado por el momento giro muy poco favorable para Mr. Parnell, pues resulta que el *Times* ha publicado una serie de documentos que demuestran la complicidad del jefe de los nacionalistas con los peores elementos del partido feniano, y mientras el periódico de la City declara estar dispuesto á probar la autenticidad de estos documentos ante los tribunales, Mr. Parnell se limita á negar que los haya escrito ó firmado, pero da á su negativa una forma que no es hoy rigurosamente la misma que hace un año, negándose obstinadamente á llevar ante los tribunales al periódico acusador.

Dicen los *home rulers* que Mr. Parnell ha limitado su apelación al Parlamento por creer que es la única corporación que en Inglaterra podrá fallar con más desapasionamiento, é inspirándose en sentimientos de justicia, un litigio entre ingleses é irlandeses.

Labor extraordinaria ha tocado este año al

Parlamento británico. Todavía durarán las sesiones hasta la primera semana de Agosto, y como aún entonces estarán muy atrasados los trabajos pendientes, las vacaciones serán breves reanudándose las sesiones á fines de Octubre, ó cuando más á principios de Noviembre.

El *bill de gobierno local*, la medida más importante de toda la legislación, dista mucho todavía de estar en vías de aprobación. De las cien cláusulas de que consta, solo se han discutido treinta, y si bien hay indicios de que se prescindirá en lo que falta de las disposiciones que podrían dar lugar á discusiones borrascosas, el gobierno se muestra firmemente decidido á hacer aprobar la parte del *bill* relativa á la constitución del municipio de Londres, acabando así con los privilegios feudales que goza actualmente el ayuntamiento de la gran ciudad.

El ministro de la Gobernación, Mr. Smith, fué el encargado de comunicar á los *honorable members* el acuerdo gubernamental respecto á los trabajos de las Cámaras, llevando á cabo lo que en la jerga parlamentaria se llama *degollación de los inocentes*; es decir, anunciando la retirada de aquellos proyectos que la falta de tiempo no permite discutir.

Cierto que no debe hacerse muy dolorosa por ahora esta detención para los diputados rurales. En vano dice el almanaque que estamos en Julio, y si entre nosotros el tiempo es relativamente fresco, en Londres puede decirse que hace frío. Hace tres días marcaba el termómetro 13 grados centígrados á las dos de la tarde; se entiende que á la sombra, pues por raro que parezca, muy pocas veces hasta ahora han molestado los rayos del sol á los vecinos de la gran capital británica.

La cuestión de los alcoholes.

El gremio de vinateros se reunió ayer bajo la presidencia del Sr. Rojo, y después de darse cuenta del resultado de las gestiones hechas por el Círculo Mercantil, uno de los concurrentes el Sr. Niembro indicó que el gobierno podía derogar ó modificar por decreto la ley de alcoholes como otros decretos habían derogado otras leyes.

Se convino, por último, en que el Sr. Niembro representase al gremio para todo lo relativo á este asunto.

En Barcelona han celebrado una reunión los dueños de cafés para ocuparse de esta cuestión, señalándose diversos pareceres, pues mientras unos dicen que debía adoptarse la actitud hostil, opinaban otros que debía prescindirse en absoluto de expender en los cafés bebidas espirituosas.

En vista de esta diversidad de opiniones, han acordado nombrar un abogado para que emita dictámen sobre este asunto.

Probablemente el lunes 16 del corriente, á las cuatro de la tarde, se reunirán en el Círculo de la Unión Mercantil los síndicos y representantes de los gremios á quienes afecta la nueva ley de alcoholes, con objeto de que cada uno de aquellos dé cuenta del acuerdo recaído en su gremio respectivo sobre la proposición aprobada en la última reunión que celebraron dichos síndicos.

Manifestación en Málaga.

Respecto de la manifestación de Málaga, leemos en un periódico local estas significativas palabras:

«Ayer tarde, y con el mayor orden, tuvo lugar la anunciada manifestación. En cualquier caso, en las familias que no especulan con los alcoholes, ni nada tienen que ver con ellos, la tranquilidad se cotizó á muy bajo precio.»

Telegramas de la mañana.

La estatua de Gambetta.—Discursos.

París 13.—Un tiempo magnífico ha favorecido la solemne ceremonia de la inauguración de la estatua de Gambetta.

Mr. Floquet, de cuyo estado habían circulado rumores contradictorios, ha sido objeto de una verdadera ovación popular además de las infinitas demostraciones de consideración y simpatía de los hombres políticos y de sus amigos partidarios.

El presidente de la República ha sido también saludado con los gritos de ¡viva Carnot! y ¡viva la República!

En el discurso inaugural del monumento, monseñor Fiquet ha hecho entusiasta elogio de Gambetta, en el que ha recurrido resaltando su firmeza patriótica durante la guerra y su indomable energía después contra la reacción.

Algunos discursos han pronunciado los señores Le Royer, Freycinet, Meline y Spuller. La afluencia de público ha sido inmensa.

Horrida de Boulogne.

París 13.—El boletín facultativo puesto en casa de Boulogne después de las doce del día y firmado por el doctor Lable Monod, dice:

«Herida profunda en la región derecha del cuello. Dificultad notable en la respiración. Pronóstico reservado.»

El boletín de las dos de la tarde dice que se observa una sensible mejoría en el estado del enfermo, pero que el pronóstico sigue siendo reservado.

Los periódicos dicen que la espada de Floquet pasó de cinco á seis centímetros en el cuello de Boulogne, entre la vena yugular y la arteria carótida, y cortó un nervio.

Clausura del Parlamento portugués.

Lisboa 13.—Han terminado hoy sus sesiones las Cámaras portuguesas.—Fabra.

El maestro Jimenez y los conciertos del Retiro.

Acaso con razón maldecirá su suerte el popular empresario del ameno sitio que modernamente se ha llamado *el pulmón de Madrid*, y que en lo antiguo se nombró jardín de la primavera y del palacio de San Juan. No pocas

dan los madrileños Julio más fresco: ahora sí que puede asegurarse ser el verano cuestión de moda. ¿Dónde mayor fresco que el de las pasadas noches? El paseo circular del Buen Retiro no parecía el mismo sitio en que hace años se reunía por las noches todo lo bueno masculino y todo lo bonito femenino de la villa y corte. Pero el calor ha comenzado á decir «aquí estoy», y aquel agradable lugar, refugio de la sociedad madrileña en las veladas estivales, va recobrando su animación pasada.

A poco que ayude el termómetro, el Buen Retiro será lo que fué en aquellos años en que, cortadas por la guerra civil las vías férreas, las familias más elegantes de Madrid formaban allí sus corros de tertulia bajo un farol, escuchando en vez del rugido de las olas de Biarritz, las gratas armonías de la orquesta dirigida por Chapí. Y este año, en cuanto cese la temperatura anormal que desagrada á los que piden cada cosa en su tiempo, cuando este falso otoño deje el puesto al verdadero verano, el público observará muy pronto que el Retiro ofrece en la actualidad un incentivo de primer orden á los entusiastas de la buena música, en la persona del maestro Jimenez, quien es seguro que tardará muy poco en ser saludado con cariño por la masa general del público, como ya lo es por ese grupo numeroso de aficionados á la música buena que siempre andan averiguando dónde hay algo ó alguien notable que admirar.

Entre estos, Jerónimo Jimenez es ya conocido y apreciado como merece. Y, cosa rara, los que más contribuyen á crear su reputación, son sus compañeros. No hay músico que habie mal de él.

Cuando hace tres ó cuatro años se formó aquella empresa de *Apolo* que hizo laudables esfuerzos por restaurar la zarzuela, uno de los empresarios, autor dramático de gran reputación, decía en el saloncillo del teatro: «Traemos un director de orquesta notabilísimo.» No había exageración en la frase. Arrieta y Chapí le elogiaban también sin reservas, el público le aplaudió luego con entusiasmo, y Jimenez adquirió en Madrid carta de ciudadanía. Debe tener pocos más de treinta años, ha sido discípulo del Conservatorio de París, donde estudió violín con Allard y armonía con Savárt; de aquella ilustre escuela salió con envidiables notas, y como buen andaluz prefirió la vida modesta en su tierra á la gloria en pueblos donde el sol no calienta. Años enteros anduvo por Málaga, Oporto, Lisboa, Bilbao y Sevilla, dirigiendo compañías de ópera, y siempre, por malos que fueran los cantantes, halló modo de que el público, obligado á fijarse ante todo en la orquesta, aceptase cuanto le presentaban. Cuando disponía de artistas buenos, hacía que brillasen, y cuando eran malos, procuraba que se escuchara con mayor agrado lo instrumental que lo cantable.

Vino luego Jimenez al teatro de *Apolo*, donde puso en escena *El hermano Baltasar* y *El milagro de la Virgen*, y la prensa le juzgó con los mismos elogios que le dispensó el público. ¿Por qué no dirige Vd. su obra?—preguntábase á Chapí cuando se estrenó *El milagro de la Virgen*; y contestaba el ilustre autor de la *Fantasia marisca*: «¿Para qué, estando ahí Jimenez?»

Al año siguiente Jimenez fué director de *Esclava*, y la orquesta del descuartado teatrillo adquirió cierto buen gusto artístico, que aún siendo impropio del género allí triunfante, redundó en favor del maestro. Se conocía á la legua que aquella batuta estaba destinada á mejores triunfos. A otro año fué Jimenez de maestro concertador al Real, y realizó á maravilla ese trabajo ingrato, casi anónimo, que consiste en preparar las cosas para contribuir á que se luzca el prójimo.

Por último, el invierno pasado ha dirigido en la Zarzuela, estrenando *Dinorah*, *Carmen*, *La llama errante*, varias obras del repertorio y contribuyendo al éxito de *La bruja*. No hay memoria entre los aficionados á la ópera cómica española de orquesta más cuidada. Ahora Jimenez ha hecho en el Retiro lo que acaso muy pocos podrán hacer. Ha variado el cartel, de suerte que las representaciones han salido á ópera por noche: cada día se ha colocado en los atriles una partitura. Los músicos de profesión son los que pueden decir el esfuerzo de inteligencia y la asidua labor que esto representa. La compañía del Retiro, resulta algo más que aceptable, sobre todo, si se tiene en cuenta que solo cuesta una peseta cada ópera; pero el resultado obtenido por la orquesta basta para justificar los aplausos del público.

Jimenez es además de notabilísimo director, excelente compositor. Sus obras mejores son dos polacas y una gavota en que brillan juntamente la inspiración de un artista de corazón y un profundo estudio de los maestros clásicos. Así lo ha comprendido el público, acogiendo con grandes aplausos la polaca estrenada el martes pasado, que anoche se volvió á tocar con extraordinario éxito. Es una pieza original, brillante, instrumentada primorosamente y llena de detalles de factura que acusan un compositor excelente. Razon tenían Arrieta y Chapí cuando tanto elogiaban á su autor.

La parte inteligente del público que ha acudido á los pocos conciertos que, por la desigualdad del tiempo, han podido darse en el Retiro, encarece mucho las condiciones de Jimenez como director, alabando la mezcla de vigor y elegancia que le caracteriza en el modo que tiene de identificarse con el instrumento y carácter distintos. Todavía queda la esperanza de que el público, al ver los esfuerzos, le aplauda positivamente.

Entre tanto, al público que no puede ir al Retiro, le recomendamos que vaya al teatro de San Juan. No pocas

en los periódicos, por cuya razón bueno es que nuestros lectores no den crédito á todo lo que lean; pero sigamos apuntando lo que se dice y escribe.

El día 1.º de Julio (el en que se cometió el crimen), hallábase en un establecimiento de la calle de Fuencarral sentados en una mesa dos jóvenes, uno de los cuales hay quien dice que era Medero. Poco tiempo después se presentó otro joven, que suponen algunos era Varela, y conversó con ellos.

Al cabo de un rato, éste último abandonaba el establecimiento y entraba en un portal de dicha casa, de donde á los pocos momentos (y como si se volviese desde la escalera), salió dirigiéndose de nuevo al establecimiento referido.

—Se me había olvidado—dijo dirigiéndose á sus amigos—deciros que vendrá á avisaros una joven vestida de luto.

—Bueno—contestaron los otros.

—Adios.

Saló otra vez y entró en el mencionado portal.

Gran rato permanecieron los dos amigos, esperando al que de ellos se había despedido. Durante este tiempo uno hizo notar al otro que una mujer, á quien parecían conocer, había pasado por la calle dos veces y en un breve intervalo.

La enlutada no llegaba, y al cabo de una hora y media ó más, apareció el joven, que algunos suponen era Varela, llamó á sus amigos y los tres se metieron en un carruaje que partió en dirección de la Puerta del Sol.

Hicieron, antes de llegar á este punto, dos paradas en dos tiendas de vinos. En la Puerta del Sol quedó en el carruaje uno de los tres jóvenes y dijo al cochero: Cuesta de Areneros.

Rumores.

Desde las primeras horas de la noche de ayer comenzó á circular un rumor relacionado con este proceso.

En los Jardines del Buen Retiro, en los cafés, en todos los círculos, en fin, asegurábase de un modo terminante que ayer tarde, á las siete y media, y después de prestar declaración ante el juzgado, se había suicidado, disparándose un tiro en la cabeza que le dejó muerto instantáneamente uno de los últimos detenidos, por causa de su intervención en dicho proceso.

Añádase que á consecuencia de la declaración que acababa de prestar, se había elevado á prisión su detención y que la muerte se la había ocasionado con un revólver que ayer mismo le facilitaron sin saber quién, pues la noche anterior (el jueves) el detenerlo le quitaron el suyo.

Pero pronto se supo que el tal rumor era del género fantástico.

Algunos periódicos dicen que se ha elevado á prisión la detención que sufre el Sr. Millan Astray.

Una aclaración.

El Liberal dice hoy, que entre los papeles en contrabando en la habitación del Sr. Millan Astray, figura una carta del diputado Sr. Domínguez Alfonso recomendando á doña Luciana Barcino.

En efecto; la carta debe de existir, dirigida al director de la Cárcel Sr. Astray y entregada por la misma doña Luciana, para obtener con urgencia una certificación de que su hijo, José Vazquez Varela, había empezado á cumplir la condena.

Esta certificación fué en el mismo día entregada por aquella señora á la Audiencia, donde se tramitaba el expediente que la misma había incoado en solicitud de indulto de parte de la pena que estaba extinguiendo su hijo.

El Sr. Domínguez Alfonso era abogado consultor de doña Luciana desde hace algunos años, y había formulado el escrito de solicitud de indulto.

NOTICIAS DE HOY.

A la hora que los demás días se ha constituido el juzgado en su local de la antigua Casa de Canónigos, ocupando casi toda la mañana en extender muchas de las diligencias practicadas ayer.

En la cárcel de mujeres.—La Manuela.

Dos periódicos importantes de la mañana, entre los cuales parece que existe cierta emulación para dar noticias de este proceso, dan dos versiones totalmente opuestas relatando el careo de la Higinia Balaguer con la Manuela, que ayer fué conducida á Madrid desde Talavera.

Dice uno que ambas se conocieron y hablaron como antiguas amigas, y otro que del careo resultó que ni se habían visto ni tratado nunca.

Pues bien; según nuestros informes, la última versión es la verdadera, comprobada además por el hecho de haberse levantado la inco mutación á la Manuela.

Igualmente ha quedado desde esta mañana en comunicación la María Avila, la cual, por efecto de los padecimientos que ha sufrido, se encuentra enferma de algun estado.

No quedan, pues, inco mutadas en la cárcel de mujeres más que la Higinia Balaguer y la Dolores Avila.

En el lugar del crimen.

Los Sres. Peña, juez instructor, el fiscal señor Alix y el actuario Sr. Muzas han estado esta mañana en la casa número 109 de la calle de Fuencarral, donde se perpetró el crimen, haciendo un reconocimiento detenido en algunos armarios y roperos.

De uno de estos han sacado una chaqueta de hombre, y llevándola con ellos, se han dirigido á la Cárcel-Modelo en el coche del juzgado.

En la Cárcel-Modelo.

A las doce próximamente llegaron á la Cárcel-Modelo el juez Sr. Peña, el fiscal Sr. Alix y el actuario Sr. Muzas, constituyéndose en las oficinas de aquel establecimiento.

Allí ha recibido declaración á dos taberneros y á un dependiente de la Cárcel, trasladándose luego el juez solo á la calle de Don Martín, número 71, mientras el Sr. Alix salía por otro lado, sin duda á evacuar alguna diligencia, y el Sr. Muzas quedaba solo en las oficinas de la Cárcel.

En la casa que ha visitado el juez Sr. Peña, vivían los Sres. de Espino.

Hemos oído que á estos señores se presentó la Higinia antes de ser admitida por la señora de Varela, solicitando entrar al servicio de la casa. La señora le preguntó que dónde había servido,

con objeto de tomar informes acerca de su conducta, y como la Higinia dijera que había estado en la casa del Sr. Millan Astray, pidieron á éste noticias de su sirviente, dándole con reservas, según se dice, por lo cual la señora de Espino se negó á admitirla.

Juan el tabernero.

Era el encargado por la madre de Vazquez Varela de mandarle la comida á la Cárcel; tiene la cantina frente á la Cárcel-Modelo, y en su casa se lavaba también la ropa al hijo de la víctima.

Esta mañana ha prestado Juan declaración, y suponemos habrá dicho lo que anteriormente había manifestado á varios periodistas, esto es: que no ha visto reunidos á Vazquez Varela y á Medero y comparra más que una vez, allá por el año 86; que sirvió la comida á Vazquez Varela hasta ocho días antes del crimen; que la señora de Varela iba un día sí y otro no á pagarle la cuenta de su hijo, no abonándole nada que no pudiera comprobar con el correspondiente volante firmado por éste; que por una trabucuenta dejó de servir la comida á Vazquez Varela, y que sabe que otro tabernero del paseo de la Princesa recibió desde entonces el encargo que él había tenido.

En cuanto á la ropa, tanto Juan como su esposa, hemos oído que dicen, que se entendían con Vazquez Varela, sin más intermediarios que los empleados de la cárcel, los cuales en viaban á la taberna la ropa sucia del preso, y luego la recibían limpia, abonando el importe la señora de Varela.

Las camisas que en este tiempo gastaba Vazquez Varela, eran todas nuevas, de color y con bullones y chorreras.

Parece que Juan el tabernero asegura que á su casa no han llevado, ni de allí se ha entregado ninguna camisa como la que obra en poder del juzgado, la cual, como recordarán nuestros lectores, se dijo que era blanca, lisa y muy usada.

A la hora de cerrar esta edición, el juzgado continuaba en la Cárcel-Modelo.

Más declaraciones.

El juzgado ha invertido las últimas horas de la tarde en recibir declaración á muchas personas citadas esta mañana.

Matilde la Torera, que aguardaba en el local desde muy temprano, ha sido la primera en declarar, y por lo que ha llegado á nuestras noticias, ni este testigo ni otras tres compañeras suyas camareras del café del Brillante, han afirmado que vieron al hijo de la señora de Varela en los últimos dos meses. Lo mismo parece que ha declarado un camarero del café de Levante y un joven hijo del dueño de un establecimiento de joyas de la calle de la Montera.

Al portero de la casa de la calle de Fuencarral se le ha recibido de nuevo declaración, con objeto, según se ha dicho, de puntualizar la hora en que esta fué á llamar al gasista para reconocer la tubería de la casa, y la en que el gasista y el portero practicaron el reconocimiento.

Algunas otras declaraciones de pequeña importancia se han prestado esta tarde; pero entre todas las recibidas es la principal la de la persona que dijo en la redacción de *El Liberal* que había visto á Varela.

El que vió á Varela.

Ayer cuando declaró el Sr. Araus designó con su nombre y profesión á una persona que había manifestado en la redacción de *El Liberal* haber visto pocos días antes del crimen á Vazquez Varela.

Como se trataba de un testigo importante, los periodistas le han abordado en la calle antes de llegar al juzgado preguntándole si efectivamente había visto fuera de la cárcel á Vazquez Varela.

A nosotros se nos ha dicho que este testigo ha contestado únicamente que él conocía á un tal Varela rubio y de labios gruesos; pero que no sabe si será el hijo de la señora de Varela.

Presumimos que lo mismo habrá declarado ante el juez, y de aquí que haya quedado á día posición de la autoridad judicial en una habitación de la Casa de Canónigos, quizás para someterle á un careo con el hijo de la víctima.

Hemos oído también que este testigo es médico militar.

La Manuela en libertad.

Nada ha resultado por lo visto contra la Manuela conducida ayer á Madrid, cuando el juzgado esta tarde ha dictado ante de libertad á su favor, recibiendo la detenida un billete gratis para volver á Talavera, de donde la trajeron.

Varias noticias.

Parece que todavía no se ha elevado á prisión la detención del Sr. Millan Astray.

Las setenta y dos horas no concluyen hasta mañana por la noche.

A las siete de la tarde han salido el juez señor Peña, el Sr. Alix, un escribiente y un alguacil, trasladándose en coche á la Cárcel de mujeres.

Delante del coche del juzgado, llegaron en un coche de punto dos agraciadas jóvenes.

Estas dos jóvenes figuran entre las que han declarado esta tarde, y parece que habían sido citadas en la Cárcel de mujeres para celebrar un careo con la Higinia Balaguer, en cuya diligencia continuaba el juzgado á la hora de cerrar el número.

EDICION DE LA NOCHE

Telegramas de la tarde.

Primas sobre los azúcares.
Londres 13.—El subsecretario de Negocios extranjeros, sir J. Ferguson, contestando á una pregunta de la Cámara de los Comunes, dijo que el embajador de Rusia en Londres ha anunciado oficialmente la adhesión de su gabinete al convenio relativo á la abolición de las primas sobre los azúcares.

Nevada en Francia.
París 13.—Un despacho de Nancy dice que ha caído una nevada en varios pueblos de aquel departamento.

Añade que las cosechas se han resentido hasta el extremo de que en muchos puntos se consideran perdidas.

Nadie recuerda aquí, dice el telegrama, un tiempo tan malo en la presente estación.

El Uruguay ó Italia.
Roma 13.—*El Diario Oficial* da cuenta de la recepción por el rey Humberto del representante de Uruguay.

Los discursos que con este motivo se han cambiado en el momento mismo.

Sarah Bernhardt.
París 13.—Los periódicos publican la sentencia de tribunal civil del Sena sobre el asunto de Sarah Bernhardt.

El fallo declara: primero que los acreedores no tienen derecho de pedir la nulación del matrimonio de la célebre actriz con Damala.

Segundo, que el tribunal no puede tampoco de oficio declarar dicha nulidad.

Añade que el matrimonio, habiendo sido celebrado según la ley inglesa, parece reunir los caracteres de la validez.

Por lo tanto, el tribunal declara nulo el contrato firmado por Sarah Bernhardt sin autorización de Damala, su marido.

Banquete.
París 14.—Se acaba de celebrar en la avenida de Marsill el gran banquete boulangierista que debe presidir el jefe de este partido.

Ha ocupado la presidencia el diputado Sr. Naquet, quien dijo que el estado del general Boulanger es bastante satisfactorio.

Defunción.
Lisboa 14.—Ha fallecido el ministro plenipotenciario del Brasil en esta corte.

La visita de los Emperadores.
Berlín 14.—Auncohe á las diez salió de Potsdam el Emperador Guillermo, dirigiéndose á Spandau. El Emperador vestía el uniforme de almirante.

Berlín 14.—El Emperador ha llegado á Spandau, continuando en guisa de su viaje á Kiel.

La herida de Boulanger.
París 14.—El parte facultativo publicado á las ocho de la mañana sobre el estado de Boulanger, dice que está bastante mejor, que la respiración es mas fácil, que no se ha presentado todavía la fiebre y que el aspecto de la herida es satisfactorio.

Extracción de cadáveres.
Londres 14.—Segun un despacho de Cabo de Buena Esperanza, seguía la extracción de las personas sepultadas en la mina de Kimberley.

Se han salvado unos 500 trabajadores.

Fiesta en París.
París 14.—Hoy fiesta nacional en Francia no ha habido reunión de Bolsa.

París 14.—Entre las gracias concedidas hoy se encuentran el nombramiento del Sr. Navanne, secretario de la embajada de Francia en Madrid de cabalero de la legión de honor.

París 14.—Esta mañana han comenzado con gran pompa las fiestas para celebrar el 9.º aniversario de la toma de la Bastilla.

Los balcones y ventanas de la mayor parte de las casas han aparecido con colgaduras y banderas.

Por la mañana numerosas sociedades patrióticas han desfilado por la plaza de la Concordia, de ante de la estatua que representa la ciudad de Strasburgo.

Justo al pie de la han depositado muchas coronas.

La Liga de patriotas ha llegado á las diez de la mañana, marchando al frente de los socios Deroude y los diputadas boulangieristas Laguerre, Leissant y Susini.

Se han oído gritos de ¡viva Boulanger! pero más de ¡viva Francia! y ¡viva la República!

Se observó que las manifestaciones boulangieristas son este año menos numerosas y entusiastas que en el anterior.

Sumsion de kábilas.
Tánger 14.—Se reciben noticias oficiales del interior asegurando que se han sometido todas las kábilas que se habían sublevado contra el Sultan.

Lo que quiere Boulanger.
París 14.—El general Boulanger dirigió una circular á los electores del departamento del Ardeche en la cual se expresaba en estos términos: "He cumplido el mandato que me confirióis medio millón de electores de pedir la revisión constitucional y la disolución de la Cámara. Esta mañana contesté con un voto de censura. Os pido que el 22 de Julio (día de la elección parcial de un diputado), afirméis la reivindicación del pueblo contra la constitución de la Cámara. Procurad visitarlos para decirles: Votad por mí no os votaré por un partido, sino por la independencia interior y exterior de la patria."

Boulanger.—Su mejoría.
París 14.—Las últimas noticias sobre el estado del general Boulanger confirman que sigue mejor.

París 14 (18 tercio).—El estado del general Boulanger desde las ocho de la mañana tiende á mejorar.

Durante el día ha hablado con varias personas, habiendo podido tomar un poco de caldo.

Aglitación en Rumania.
Viena 14.—A juzgar por los telegramas que se reciben de a frontera de Rumania, cada vez toma mayor incremento el agitacion comunitaria en los pueblos rumanos de que se trata, á pesar de la energía desplegada por el gobierno para combatirla y de las concesiones hechas á las clases proletarias. Es muy comprometida en muchos puntos la situación de los propietarios.

menor, según ha sostenido la minoría conservadora, y fijándolo en 60.000 hombres, en vez de los 95.000 que hoy cuenta, según se propone hacer el Sr. O'Ryan.

Ayer *La República* también decía que le parecían muy razonables los argumentos de El Correo.

Y hoy *La Justicia* dice por su parte: "La reducción del ejército se impone como necesidad urgentísima, y preciso será que se vayan acostumbrando á la idea, porque la cosa ha de venir, indudablemente."

Claro es que los derechos adquiridos habrán de ser sagrados para todos los gobiernos; pero de fijo que no incluirán los dñmos militares entre los que deben gozar de este justificado privilegio á las clases de tropa.

Dice *El Liberal* que se sabe que el Sr. Ruiz Zorrilla no se ha movido de París, que los emigrados continúan en los respectivos depósitos, y que por tanto no hay motivo de alarma.

Servicio telegráfico.
Fechado á las cuatro, se expidió ayer un despacho de nuestro corresponsal en París, que no recibimos hasta las once de la noche; es decir, cuando ya estaba cerrado el periódico.

LLamamos sobre esto la atención del director de Comunicaciones.

El Sr. Romero Giron, el Sr. Eguilior, y otros señores diputados han estado hoy en la Presidencia á despedirse del Sr. Sagasta.

Una comisión del gremio de industriales de Barcelona, ha llegado á Madrid, para tratar de la cuestión de alcoholes.

A la comisión acompañaba el teniente alcalde Sr. Luch; y mañana será recibida por el señor Pulgerviver, á las once, y por el Sr. Segasta á las tres.

El Sr. Arenas, digno gobernador de Orenca, ha regresado á su provincia; de la cual, por cierto, nos escriben que gracias á sus esfuerzos se ha extinguido la langosta.

El Sr. Moret ha presido esta tarde las juntas de Sanidad y de teatro.

BALANCE DEL DIA.

En Madrid, continúa la opinión preocupada, en primer término, con los pormenores y apreciaciones que los periódicos van emitiendo sobre el crimen de la calle de Fuencarral; siendo de notar, que aun en medio de los naturales errores de la prensa, se han emitido ideas, dignas de consideración.

Se advierte asimismo, que detalles que un día parecen evidentes, á las pocas horas resultan rectificadas ó desmentidos; por lo cual, la más vulgar prudencia aconseja marchar con cautela en varias de las cosas que se propalan.

No puede pasar inadvertido, por último, que los dignos funcionarios del poder judicial que intervienen en el sumario, se están conduciendo con una diligencia y una severidad, digna de aplauso.

La preocupación justificada que este suceso produce, principalmente en Madrid, es causa de que otras cuestiones, también de interés, estén pasando casi inadvertidas, como la cuestión de la implantación de los nuevos impuestos—que es natural que suscite algunas dificultades, aunque menores, á juicio nuestro, de las que desearían los pessimistas;—la otra cuestión de las economías y reformas en los servicios administrativos, de que con viveza se ocupa el nuevo Manifiesto de la Liga Agraria—de que nos ocupamos en el artículo de primera plana;—y por último, tampoco se puede dar ahora el relieve que merece, á la grave excision del carlismo, patentizada de nuevo con la última carta de D. Carlos, lanzando de las filas de su partido, por rebelde y perturbador, á *El Siglo Futuro*; incidente cuyos combates también se pueden ver en primera plana.

El Siglo Futuro, al insertar anoche esta carta, no dice nada sobre ella, porque el Sr. Nocedal está fuera de Madrid, y el Sr. Ortíz Lara, encargado de la dirección del colega, no se ha atrevido, sin duda, á resolver por sí un asunto tan grave. Hay alguna embosada por saber lo que dirá y o que hará *El Siglo Futuro* al verse expulsado del partido carlista, si que aun estos días, después de las anteriores reprimendas de D. Carlos, decía pertenecer, y del que se creía parte principal.

Respecto á la importancia de la separación de *El Siglo Futuro*, hay variedad de opiniones. Los amigos de este periódico suponen que el partido no puede resistir á este desprendimiento, y que se desahará.

Por el contrario, los carlistas incondicionales propalan que las bajas solo las ocasionarán antiguos isabellinos.

Pero la verdad es que la excision producida traerá consecuencias, porque *El Siglo Futuro* no puede negarse que tiene amigos entusiastas, y entre los ciegos partidarios de D. Carlos hay diversidad de puntos de vista, notándose disgusto por el modo como el Sr. Llauder ha llevado la cuestión con *El Siglo Futuro*, en *El Correo Catalán*, dejando transparentar celos periodísticos y ensalzando mucho al baron de Sangerren, de quien dice que está dirigido por Balbuzera la primera pluma del partido, mientras que pasa por alto, ó poco menos, la significación de los Sres. Estrada, Barrio Mier, Llorens, Olazabal y otros.

Por todo lo cual deducimos nosotros que la espulsion de *El Siglo Futuro* no contendrá la gangrena que corre el carlismo.

La junta sobre informacion agraria, que preside el señor duque de Veragua, y que por iniciativa del gobierno viene celebrando diversas reuniones, hoy ha celebrado, á las tres, en el ministerio de Hacienda, una nueva reunion, en la cual se han leído los dictámenes sobre vinos, ganados y cereales, redactados, respectivamente, por los Sres. Navarro Reverter, Rodríguez Seoane y Becerro de Bengoa; dictámenes que en breve se imprimirán.

Las fiestas que hoy se han celebrado en París, en conmemoración de la toma de la Bastilla, parece que han sido brillantes.

Las últimas noticias sobre Boulanger, dicen que el famoso agitador está mejor de su herida.

No creamos se celebre Consejo de ministros hasta el lunes ó martes.

De ayer á hoy la Bolsa ha bajado unos 80 céntimos; si bien á última hora parece contenida la baja.

BOLSA

COTIZACION OFICIAL DE HOY 14 DE JULIO.

Table with columns: FONDOS PÚBLICOS, Ultimos precios, FONDOS PÚBLICOS, Ultimos precios. Lists various bonds and their prices.

Resumen. Nueva baja de alguna importancia en los fondos. En el intermedio de Bolsa y Bolsa ha aumentado de modo notable la oferta de papel...

A fin de mes esta Bolsa ha seguido el mismo curso; de 70 y 70 10 por 100 primeros cambios...

Temperatura. La temperatura de hoy en Madrid, á la sombra, segun las observaciones de los ópticos Sres. Aramburo Hermanos...

El Banco general de Madrid se encarga de dar letras y cartas de crédito para todas las plazas de España y capitales de Europa.

Cultos. Santo de mañana. - San Enrique y San Camilo de Liria. Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia parroquial de San Ginés...

novena de Nuestra Señora del Carmen; por la mañana habrá misa mayor á las diez con sermón que predicará el Sr. Carús...

Novena de Nuestra Señora del Carmen. Sigue celebrándose, y predicará: En San Antonio del Prado, por la mañana el señor Garamendi...

Espectáculos para MAÑANA. Jardin del Buen Retiro. - A las 9 - Austo. Felipe. - A las 9. - La Rioja (Casa de comedias)...

10. - El alcalde interino. - A las 10 3/4. - (Cómo está la sociedad) - A las 11 1/2. - La verdad desnuda.

Circo de Price. - A las 5 y á las 9. - Grandes funciones cómicas á mitad de precio las localidades. Tomarán parte entre otros notables artistas, mister Corradini...

BANCO HIPOTECARIO DE ESPAÑA

Préstamos á largo plazo al 5 por 100 en metálico.

El Banco Hipotecario hace actualmente y hasta nuevo aviso, sus préstamos al 5 por 100 de interés en efectivo.

Estos préstamos se hacen de cinco á cincuenta años, segun la amortizacion que se estipule, con primera hipoteca sobre fincas rústicas y urbanas...

Terminadas las cincuenta anualidades ó las que se hayan pactado, queda la finca libre para el propietario sin tener entonces que reembolsar parte alguna del capital.

Además de estos préstamos hipotecarios abre créditos reembolsables á corto plazo para la construcción de edificios.

En la actualidad abona este Banco á las impositiciones en cuenta corriente: 1/2% de interés anual por los reembolsables á la vista.

1% id., id., á ocho dias vista. 2% id., id., á tres meses.

Imprenta de EL CORREO, á cargo de F. FERRER. San Gregorio, 9

SERVICIOS

DE LA COMPAÑIA TRASATLÁNTICA DE BARCELONA LINEA DE LAS ANTILLAS, NEW-YORK Y VERACRUZ CON ESCALAS EN

Puerto-Rico y Progreso y combinacion á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacifico

TRES SALIDAS MENSUALES CON LAS ESCALAS Y EXTENSIONES SIGUIENTES. El 10, de Cádiz, con escala en las Palmas, y haciendo antes de Barcelona el 5 y en Málaga el 7.

LINEA DE COLON

Combinacion para el Pacifico al Norte y Sur de Panamá y servicio á Méjico con trasbordo en Habana

Salidas de Vigo el 30 de cada mes, haciendo antes las escalas de Liverpool el 20, de Havre el 24, de Santander el 27, y de Oruña el 23, para Puerto Rico, Habana y Colon...

LINEA DE FILIPINAS

CON ESCALAS en Port-Said, Aden, Colombo y Singapur; servicio á Ho-Ho y Cebu, y combinaciones á Kurachee y Bahrío (Golfo Pérsico), Zanzibar y Mozambique...

LINEA DE BUENOS-AIRES

CON ESCALAS EN Santa Cruz de Tenerife, Rio Janeiro y Montevideo

Seis viajes anuales partiendo de Genova, con escala en Málaga, Barcelona, Málaga y Oádiz, de donde saldrán cada ocho semanas, á partir del 6 de Enero.

LINEA DE FERNANDO POO

CON ESCALAS EN Larache, Rabat, Mazagan, Mogador, Las Palmas, Rio de Oro, Dakar y Monrovia.

SERVICIOS DE AFRICA

COSTA NORTE. Servicio quincenal: Salidas de Oádiz, los dias 16 y 29 de cada mes para Tanger, Algeciras, Ceuta y Málaga...

COSTA NOROESTE. Servicio mensual de Oádiz á Larache, Rabat, Casablanca, Mazagan y Mogador por el vapor RABAT.

SERVICIO DE TANGER

El vapor TANGER, saldrá de Oádiz todos los domingos, miércoles y viernes, y de Tanger todos los lunes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy amable, como ha acreditado en su dilatado servicio.

AVISO IMPORTANTE. - La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales, que recibirá y encomendará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Para más informes, en Madrid á D. Julian Moreno, Alcalá, 33 y 35.

TABACOS HABANO

Se han puesto á la venta en las expendedorias especiales, los que la COMPAÑIA ARRENDATARIA ha pedido directamente á las fábricas siguientes:

- Henry Clay De la Viuda de J. Alvarez H. Upmann De H. Upmann y compañía La Carolina De Bances y Suarez La Corona De Segundo Alvarez y compañía La Vencedora De M. Lopez y compañía H. de Cabañas y Carvajal De L. Carvajal y compañía Flor de Cuba De M. Valle y compañía A. de Villar y Villar De Avila Barquinero La Española De B. Celorio y compañía Lo Mejor De Baucés y Lopez

Los dueños de estas acreditadas marcas invitan á los fumadores inteligentes á que prueben estos tabacos y los comparen con los que hasta ahora se venian expendiendo como habanos.

NUEVOS PRODUCTOS INDUSTRIALES DE LA CASA MATIAS LOPEZ Y LOPEZ MADRID-ESCORIAL. Extractos de Café, Té y Tila. A SU MÁXIMA ALTA CONCENTRACION ELABORADOS POR UN NUEVO PROCEDIMIENTO.

BAÑOS DE MAR BILBAINOS LAS ARENAS. La apertura del Establecimiento, si que se ha agregado este año un excelente servicio de restaurant, tendrá lugar el 23 del corriente.

CORICIDA RUSO TÓPICO ÚNICO curando sin dolor LOS OJOS DE GALLO. Frasco: 2 fr., correo: 2 fr. 10. Depósito: MELCHIOR GARCIA, Telera, 45, París, Madrid.

ACEITES. Antiguos macon de Berrio Nuevo, á 15 ptas los 12 1/2 litros á comilito. Tinta Japonesa. Esta tinta, se emplea para todos los usos del escritorio, y es la única que produce Copias perfectas...

GUIA DE LAS ADMINISTRACIONES SUBALTERNAS DE HACIENDA por D. Jesus Conello Briones, abogado. Esta interesante obra contiene: Organización de dichas oficinas; su enumeración y clasificación; con los pueblitos y habitantes de que constan y fincas asignadas...

EL HIERRO BRAVAIS Y SUS FALSIFICACIONES. La fama merecida y siempre creciente de los productos Bravais ha provocado, como es natural una concurrencia desenfrenada. El Hierro diluido y la Quinquina que llevan el nombre de este químico, han sido falsificados muchas veces...

PARA VIAJAR Y VESTIR. Ha recibido nueva remesa de magníficas pieles Suecia para guantes la fábrica de Fernando Uriarte. A pesar de los precios que, como sabe nuestra distinguida clientela, son económicos, los hacemos á la medida sin alteracion alguna.